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“改”出幸福新生活
□ 图/文 本报记者 罗丽

“我们小区是建于上世纪 80年代的老小区,
经过改造,生活环境提高了一个档次，大伙住在

这里很舒心。”说起老旧小区改造的前后变化,
在 此 生 活 了 近 30 多 年 的 居 民 薛 瑜 江 连 连 称

赞。今年春节，他特意选了一副“财源滚滚随春

到 喜气洋洋伴福来”的春联，沾沾老旧小区改

造后给居民带来的深厚福泽。

走进改造后的市交通局家属院，平整宽敞

的水泥路、粉刷一新的墙面逐一映入眼帘，干净

整洁的环境让人耳目一新。“以前小区设施比较

简陋，下水管道和线路存在问题。更让人头疼

的是屋内保暖问题，楼体老旧缺乏保温，再加上

暖气管道老旧，一到冬天，屋里温度就上不来。”

借着老旧小区改造对楼体外墙加装保温层的契

机，薛瑜江又给自家的阳台重新更换了断桥铝

门窗，“就像给房子穿了一件‘棉衣’，屋里的温

度一下就上升了八九度，穿个薄睡衣都不感觉

冷。”薛瑜江指着家里的温度计脸上挂着喜悦。

市交通局家属院建于 1981年，是市区典型

的老旧小区，在年月漫长的冲刷下，建筑风貌已

然老旧破败，存在着公共设施不足、基础设施老

旧、内部道路破损、管道老化等问题。如今，一

切变化的发生,都源于老旧小区改造。去年，市

交通局家属院被列入老旧小区改造项目，对小

区公共设施进行优化提升，不仅涉及地下管网、

楼面外墙及路面的改造施工，还通过增加监控

系统、安装人脸识别防盗门、增设太阳能路灯等

公共设施，实现进出小区智能化，切实提升居民

的生活品质。

作为一名老党员，薛瑜江在小区改造时就

发挥党员积极性，闲暇之余总在施工现场转转

看看，主动为小区改造工建言献策。现在老旧

小区改造工作已基本完成，后续的提升和管理

工作是薛瑜江关注的重点。“一定要加强小区的

管理，要珍惜和保护政府如此下功夫创造的美

丽成果。”薛瑜江坚定地说道。而在他看来，想

要把小区改善好、管理好，还是要坚持党建引

领，广泛调动小区党支部、在职党员、居民的力

量，共同参与小区治理服务。

谈话间，薛瑜江又拿出一张栩栩如生的龙年

福字贴在明亮的客厅里，配上窗外干净整洁的小

阳台，在镜头下定格成了一幅最美丽的“年画”。

金榜题名梦成真
□ 图/文 本报记者 王涛

春节将近，一天一天地拉长了回忆，一日一

日地增长着牵挂；迎岁旦，忆往昔，我们期盼着

来年的美好，也回味着往年的欢乐。万家合乐，

喜气洋洋，不免也让人想起了自家的幸福喜事

儿。

李晏瑾是山西师范大学物理系的一名大一

新生，对于她来说，2023年，最幸福的事自然是

考上了自己理想的大学。

寒窗苦读十余载，喜获一纸录取书。2023

年的盛夏对于李晏瑾的人生来说绝对是个重大

的节点，七月的那次高考更是全家最大的喜事

儿。忘不了最后一笔落下时的忐忑，忘不了走

出考场一瞬间的恍惚，忘不了曾经陪伴自己奋

战无数个日日夜夜、与自己一样高的试卷和书

本，以及出分时一夜的焦急苦等，择校时万千的

纠结抉择……那一夜液晶屏上显示的结果，家

人的笑脸，雀跃的欢呼，一瞬间有万分情绪接踵

而至。李晏瑾知道自己的青春终是落下了帷

幕，盛夏伊始便开始向往未来的征途。

金秋九月，终是去奔赴另一场旅途，一切陌

生又惊喜，李晏瑾不断向前进，为期盼中的大学

生活而努力，却也被安逸打败，迷迷糊糊一段时

间，才幡然醒悟。大学有着更广阔的天地，更专

业的知识，更丰富的活动，更多的机会，当然也

有更多的困难与诱惑。生活的一切都由自己自

作主张，这是一段崭新生活，更自由却也更有风

险，是每个人走向成熟的必经之路。

对于李晏瑾而言，一纸录取通知书虽非最

大的喜事，但结果油然欣慰，其过程更令人深

思。李晏瑾更庆幸的是自己所获得的调节和适

应的能力，流畅的谈吐，技艺的进步和专业的突

破，以及为了目标而不断前行的动力。李晏瑾

说，高考是人生的一个重要转折点，它不仅考验

着每个学子的知识和能力，更考验着他们的毅

力和心态。而大学更像是自我培养，需要规划

未来，迎接机遇和挑战，尤其是对自己的未来负

责。大学生活是一段宝贵的时光，不仅是知识

的积累，更是人生经验的积累。凡是过往，皆为

序章。2023年最大的喜事，莫过于这一切又一

切的经历，一桩一件、一笔一画才填满了我，造

就了我。

家门口的精神驿站
□ 图/文 本报记者 李亚芝

一大早家住离石区电线厂家属院的牛保林

吃过早饭就出门了，妻子不用问都知道他又到

社区去了。自从退休后牛保林有了大把的时

间，突然不知道做什么了，除了和老伴买菜做

饭、吃饭睡觉，和孩子们聊聊天，就没有其他的

活动了，整日闲在家的他有点无聊。今年他发

现了一个好去处，那就是社区。这两年他所在

的离石区滨河街道的永宁社区全新升级打造，

不仅可以看书、下象棋，身体不舒服了还可以去

量一量血压，经常碰到一起来社区的老年人，大

家一起聊聊天，开心不少。牛保林的儿女都已

成家生子，也不用他操心，主要的任务就是开开

心心的过好每一天，牛宝平说：“平平淡淡，开开

心心、健健康康的过好我的退休生活就是我最

幸福的事，这一年，在社区我的退休生活也丰富

了不少，也真正开始享受退休老年生活。”

来的早的两位大爷已经开始一盘棋局了，

牛保林和其他几位来的迟的就在旁边围观，还

有的就在 VR 运动室做运动。只听见有位大爷

说：“今天老伴去儿子家了，我一个人，老伴让我

今天中午在社区食堂吃，有没有一起的？”一旁

的李大爷接话道：“有了社区食堂就是好，儿女

都在外地，有时候自己不想做饭了，就到社区食

堂吃，价格又便宜，现在真是太方便了，食堂还

热闹，也不孤单。”针对老年人普遍存在的“老

年病”、无人照顾等问题，社区全方位为老年人

提供低油低盐、软硬适中、营养搭配合理的老年

爱心餐。谈起社区食堂，大家一下来了话题，纷

纷夸赞起了社区现在的新变化。

为满足社区内老年人社会化居民养老的服

务需求，提高老年人的生活质量，永宁社区围绕

以家庭为核心、以社区为依托、以专业化服务为

依靠的理念，整合社会各方面力量的养老模式。

向居家老人提供生活照料、医疗保健、精神慰藉

等为主要内容的服务。如社区办老年饭桌、送餐

上门、家庭病床、料理家务和“急救铃”等。

正值寒假期间，学生们都放假了，社区的图

书阅览室成了学习的好地方，每天都有大学生志

愿者为小学生们辅导作业。现在正读二年级的

孙佳婉经常来社区图书室看书，写作业，今年有

了大学生志愿者，她有不会的题就可以请教大学

生老师，寒假作业也不用愁了。“妈妈有时候没时

间陪我，我就来这里看书，这里的姐姐们对我很

好，这里成了我的秘密基地了。”孙佳婉说。

社区虽小，立足千家万户，在以前，社区功

能很少，就是一个办事盖章的地方，现在社区功

能增多，有“一站式”便民服务台、心理咨询室、

图书阅览室、健康档案管理小屋、VR 运动功能

室等等，社区服务水平明显提升，和居民的生活

也越来越亲近。社区作为基层治理的“神经末

梢”，关系着民生、连着民心。永宁社区以党建

为引领带动“三零”创建开展各项工作，以“一社

一品”为抓手，努力打造服务排头兵，点燃党建

红色引擎，通过党群服务中心、健康管理中心、

幸福养老中心三大版块的建设，激活“红色细

胞”，夯实“红色阵地”，不断提升社区居民的文

明素养和社会文明程度，扎实推进文明城市建

设，为开创社区新局面提高强大的精神动力和

良好的社会环境。

幸福生活“一键到达”
□ 图/文 本报记者 刘丽霞

水、电、气、梯、网是现代城市生活的重要“标

配”，尤其是在老年人较多的小区，电梯更成为评

价一栋楼是否宜居安居的关键指标。“加装电梯”

承载着广大老百姓对美好生活的向往和期盼。

“多亏了党的好政策，去年发生的最令人高

兴的便是我们楼加装了电梯这件大事。我 71
岁了，没有电梯对于我们来说特别不方便，这房

子平时就我们老两口住，日常生活中菜都不敢

多买，米面油更是令人发愁，有时候还得花钱雇

人往楼上搬。”居住在我市市区阳光小区的业主

刘志军表示。“我每天回家上楼要歇两趟，走到 2
楼歇一下，走到 4 楼又歇一下。”一旁的老伴儿

笑着告诉记者，“很多人习惯把上楼叫爬楼，就

是因为出行不方便，我也很发愁上下楼，出去了

不想回来，回来了就不想再出去。”

阳光小区是 20世纪 90年代修建的小区，小

区老龄人口比较多，没有电梯直接影响了老年人

的出行及生活质量。去年 10月份，经过各部门

的共同努力，阳光小区 2号楼在“居民主导、充分

协商、政府支持、企业参与”的前提下，采用错层

安装方式，加装了三部电梯。“在得知咱们市里有

既有住宅加装电梯的支持政策，我们小区第一时

间成立了业主委员会，选举了业主代表，并组织

座谈会讨论电梯加装，前期手续办好后，时刻关

注施工进度，密切沟通，终于办成了这件好事，现

在大家出行很方便。”刘志军说，“新颖现代化的

电梯让小区居民的满意度大幅提高，我们在电梯

和楼层间建起了连廊，窗户能够打开，也不影响

采光，无形中还为居民提供了一个休闲的公共区

域。当然，最重要的是有省里和市里的补贴政

策，要不然一部动辄三五十万元的电梯我们想都

不敢想。我相信，在党的各项惠民政策支持下，

我们的生活会越来越好。”

改善百姓居住环境和出行条件，对既有住

宅自愿加装电梯是我省重点民生工程之一。去

年以来，我市秉持对既有住宅加装电梯“业主自

愿、充分协商、因地制宜、自主实施、政府支持、

保障安全”的原则，计划加装 28部电梯，实际开

工 33 部，完工 28 部，涵盖市区 8 个小区及中阳

县、方山县、交口县、柳林县等多个地区，让老旧

小区居民从此告别“上楼难”的问题，享受到了

“一键直达”的幸福。

等活不再“站马路”
□ 图/文 本报记者 梁英杰

“以前干一天活回到家才能喝上一口热水，

现在有了零工市场真是方便多了。”春节临近，

室外气温低至零下十余度，刚刚在外面干了一

上午零工的李改平回到吕梁市零工市场城中驿

站立马就喝上了热水。

今年 57岁的李改平是被企业裁员下岗的，

下岗后的他闲不住，也不想丢掉自己的焊工手

艺，就像许多零工人员一样，站在路边等活，有

时候站一天也等不到一个活，收入极其不稳

定。他告诉记者：“偶然一次遇到咱们零工市场

的工作人员去路边发宣传单页，并告诉我来这

里可以揽活，而且能提供免费的工具租借，也有

休息大厅，不用风吹日晒，就抱着试一试的心态

来了。”

“在咱们零工市场揽活，口碑也很重要，常来

的雇主也会偏向于找熟悉的工人。李改平平时

干活非常认真，也会顺手帮雇主处理一些小问

题，很多雇主反映回来的评价都很不错，有不少

招工的雇主也会专门点名让他去，是我们这里的

‘示范工’。”吕梁市零工市场城中驿站主任杜宇

峰说道。

维修、电焊、小工……刚开始的时候只要能

干的了，李改平什么活都接。慢慢的，由于干活

踏实又能吃苦，而且维修焊接的质量也非常高，

很多客户不但成了李改平的回头客，还给他介

绍了不少新客户，加上零工市场派的工作，现在

李改平难得能歇下来。

“早就不去‘站马路’等活了，咱们零工市场

经常会给我派任务，而且一些老雇主也会打电

话推荐工作，经常是干不过来，有的工作能连续

做一个多月，最近已经连续三个多月每天都出

去干活，收入也稳定多了。”近半年的时间里，零

工市场给李改平派了 20 余单焊接、维修、小工

等任务，加上一些老雇主推荐的工作，李改平的

收入达到五万余元。

有了收入，李改平第一时间就花费了一万

多元添购了焊机、电钻、电锤、角磨机等常用的

工具。他告诉记者：“出去揽活，带着自己的工

具更方便，而且我现在还有了自己的小队伍，带

着四个人跟我一起揽活呢，装备要跟得上，才能

更好的带着大伙赚钱。”

“幸福班车”通心底
□ 图/文 本报记者 张娟娟

从冬冷夏热的普通客车到冷暖相宜的空

调车，从一路呛鼻的柴油车到绿色环保的新能

源车，从单一的城区公交线路到密织的公交网，

从上车买票到如今的免费乘车……

近几年，我市公交车悄然发生着变化。线

路不断优化，服务效能不断提升，公交车已然

成 为 城 市 里 流 动 的 美 丽 风 景 线 。 特 别 是 从

2022 年 4 月 1 日起，市委、市政府为加快绿色

城市创建、改善城市生态环境、缓解道路拥堵，

实施市区城市公交车全民免费乘坐后，对广大

群众出行的吸引力显著提高，公交出行分担率

大幅提升。

每次出门之前，家住离石区袁家庄的闫志

伟都会习惯性打开“车来了”APP，查看实时公

交信息，“每天都可以‘掐着点’出门，免费公交

带给大家的便捷和幸福感还有很多。”他说，“虽

然有私家车，但坐公交已成为出行首选。一方

面是为了响应市委、市政府绿色出行号召，再则

是为了低碳环保。

出门坐公交不仅免费，还能最高拿 2000
元奖励。我市鼓励机关事业单位、国有企业单

位在职人员带头乘坐公交车，并对每年乘坐城

市公交出行次数进行精准统计，年度乘坐城市

公 交 次 数 排 名 前 2000 名 且 乘 坐 次 数 不 少 于

300 次的，予以 200 元至 2000 元奖励。2023 年

度被奖励的名单中，闫志伟的乘坐次数排在第

二名。

“现在许多线路都进行了优化，乘坐公交车出

行非常方便，上班上学有固定路线，时间缩短、线路

增加，出行更方便，而且乘车环境越来越舒适。”市

民赵政如数家珍地说着城区公交的方便快捷。

作为城市公共交通系统的重要一环，我市

不断适应百姓出行新习惯、新变化，在做好正常

路线通勤需求保障的同时，持续推出学生公交

专线、敬老爱老专线等个性化专线，为老百姓出

行提供更精准的服务。

吕梁市区 308线路，车内窗明几净、座椅干

净整洁，公交运行中几乎没有任何噪音，滚动播

报宣传敬老爱老的语音提示，为老年人提供了

极其方便、舒适、温馨的公交乘车环境。“市委、

市政府务实为民，专门开通了 4 条‘敬老爱老’

线路，这让我感受到前所未有的被尊重。”一位

退休老党员道出了大家的共同心声，“一座城市

的蓬勃发展，需要便捷高效的公交体系。这一

条条免费的公交线，是民心之线；这一辆辆公交

车，就是我们的‘幸福班车’。”

锦绣中国年


